



BOLIVIA

Dos capitales :

La Paz (sede de gobierno)

y

Sucre (constitucional)



La independencia

Independiente desde 1825 (primer grito en 1809). Fue Simón Bolívar quien le dio su primera Constitución. Fue perdiendo su territorio a merced de (au gré de) diferentes guerras con sus vecinos.

Inestabilidad política y económica

- El siglo XX fue marcado por una sucesión de gobiernos militares (180).
- 1951 : Revolución Nacional Boliviana inspirada en la revolución mexicana (reforma agraria y nacionalización del petróleo + controles obreros sobre las empresas, controles políticos por la policía y controles por parte de los sindicatos en el ámbito agrícola). Derecho de voto universal + universalización de la educación a favor de los indígenas. Pero → fracaso económico ⇒ con EEUU mediante un plan de liberalismo económico, explotación del petróleo por compañías estadounidenses.
- El sistema presidencial era inestable y sufrió de una división étnica, geográfica, social y económica entre :
 - el Altiplano indígena y cocalero controlado por el MAS a favor de la nacionalización del gas y del agua y la legalización de la coca
 - los departamentos orientales blancos y empresariales partidarios de la privatización y la exportación.

Evo Morales

Evo Morales apodado *el señor de la coca*

- Hijo de un campesino aymara que tuvo que cultivar la coca para sobrevivir como muchos mineros despedidos.
- Fundador del MAS (Movimiento Al Socialismo), sindicalista elegido como diputado en 1997, ganó en 2005 la presidencia.
- 2006 : firmó con su socio del ALBA, Hugo Chávez, acuerdos de importación de gasóleo a precios preferentes a cambio de exportaciones de soja y productos avícolas.
- Decretó la nacionalización sin indemnizaciones de los hidrocarburos y el control total por YPFB de su comercialización e industrialización. Nacionalización del 3% de las acciones de Repsol YPF y BP y el 17% de Shell para hacerse socio mayoritario. Las compañías extranjeras pasaron a ser proveedoras de un servicio (exploración y producción) revirtiendo al Estado el 82% de sus beneficios.

Las petroleras

nunca poseyeron las reservas de hidrocarburos bolivianos puesto que el subsuelo es propiedad de los Estados → optaron por quedarse si se les garantizaba la seguridad jurídica y la rentabilidad suficiente. En 2007 → alianza energética entre Bolivia y Venezuela. Chávez tutela a Bolivia y se lleva el 40% de los beneficios por la venta de gas boliviano.

La coca

Uso ancestral de la hoja de coca porque quita el soroche o mal de alturas, es una planta ante todo medicinal. El cultivo de sustitución es un medio de subsistencia mientras que los cultivos rentables están en los *yungas*, ricos valles de la región subandina. Morales pidió la despenalización del cultivo de coca pero fue negada por la ONU. Impulsó tres proyectos para la industrialización (médica y alimenticia). La ley antidroga penaliza el excedente de coca considerado como narcocultivo, adopta el principio de *Cocaína no pero no de coca cero*.

Una nueva Constitución

- En 2009 tras un referéndum ganado por Morales que obtuvo la mayoría en las zonas rurales y campesinas. → Bolivia pasa de ser una República a un *Estado Plurinacional de Bolivia «Estado unitario social de derecho»*

plurinacional comunitario, libre, autonómico y descentralizado, independiente, soberano, democrático e intercultural ». Son lenguas oficiales : el castellano y los idiomas de las naciones indígenas.

- Algunos problemas planteados por esta Constitución :
- Incompatibilidad del sistema judicial con los Derechos Humanos (« justicia comunitaria → castigos físicos y linchamientos).
- Arbitrariedad del sistema de revocación de los cargos electos.
- Derechos exclusivos a los indígenas ⇒ polarización de tipo racial.

Política social y problemas económicos

- 6 de cada 10 bolivianos son pobres. Un 23% de los hogares recibe el Bono Juanchito Pinto contra la deserción escolar o la Renta Dignidad (mayores de 60 años sin pensión) → asistencialismo y no planes sociales.
- Caída de la producción de hidrocarburos → solución : explotación del litio (mitad de las reservas mundiales) → necesidad de encontrar ayuda tecnológica ya que se encuentra en las alturas andinas o en las aguas saladas bajo las minas de Potosí ⇒ búsqueda de inversores.
- Durante el primer mandato : bonanza económica que beneficia a Morales electo de nuevo en 2010 pero pertenecer sólo al ALBA puede penalizar la economía por la estrechez de los intercambios. De nuevo electo en octubre de 2014, Morales intenta encontrar una solución para la explotación del litio.

El indigenismo

10 millones de habitantes de los cuales el 62% son indígenas. Evo Morales quiso integrar sus usos ancestrales en el Estado boliviano moderno con una nueva Constitución : derechos exclusivos para los indígenas, primacía de los derechos colectivos sobre los individuales y una economía social comunitaria, vuelta a la « justicia comunitaria », obligación de estudiar una lengua indígena.

Difíciles comicios de octubre de 2019

Los más difíciles que deberá enfrentar Evo Morales desde su sorprendente primera victoria electoral en 2005. Morales buscará asegurar su **cuarto mandato consecutivo**. Al primer presidente indígena en la historia de Bolivia, sin embargo, le tocará hacerlo en medio de **fuertes cuestionamientos** al mecanismo jurídico con el que logró ser habilitado de nuevo como candidato dado que la Constitución boliviana solo permite a los ciudadanos gobernar por dos períodos seguidos.

El mandatario perdió además un referendo en 2016 que preguntaba por la posibilidad de permitirle buscar un nuevo mandato, pero el Tribunal Supremo Electoral avaló su postulación.

El tribunal electoral habilita al candidato Evo Morales aunque había perdido el referéndum sobre su reelección, pero las protestas por el país lo obligarán a dimitir organizar nuevas elecciones tras su victoria puesta en tela de juicio por una mayoría.

El 13 de noviembre de 2019, la senadora Jeanine Añez se proclamó presidenta interina por sucesión constitucional.

Morales tuvo que exiliarse primero a México, luego a Argentina antes de volver a Bolivia tras la elección de Luis Arce en noviembre de 2020 del mismo movimiento político (MAS).

Comicios de noviembre de 2020, los primeros pasos de Arce como presidente

Restituyó las relaciones con el gobierno de Nicolás Maduro y desconoció a Juan Guaidó como presidente de Venezuela

Anunció que Bolivia retomaría su participación en los grupos de la Alianza Bolivariana para los Pueblos de Nuestra América (ALBA), la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC) y la Unión de Naciones Suramericanas (UNASUR).

Comicios de octubre de 2025

segunda vuelta el 19 de octubre de 2025 entre el senador Rodrigo Paz Pereira del Partido Demócrata Cristiano (PDC) y el expresidente Jorge Quiroga de Libre. Paz Pereira ganó con el 54,9% de los votos, siendo la primera vez en la historia de Bolivia que la presidencia cambió de manos a través de una segunda vuelta electoral y finalizando dos décadas de dominio del MAS.

Rodrigo Paz, presidente electo: "Bolivia respira vientos de cambio y renovación para seguir adelante"

Rodrigo Paz, presidente electo de Bolivia, ha dado su primer discurso tras conocerse su victoria en el balotaje frente al candidato conservador Jorge Tuto Quiroga. Desde su sede de campaña en La Paz, la sede de Gobierno, ha dicho que Dios, la familia y la patria es la base de una visión que, junto con su vicepresidente, Edman Lara, tienen para el país y todos los bolivianos.

Paz ha agradecido también al Tribunal Supremo Electoral por la transparencia en la jornada electoral y los momentos difíciles que tuvo que afrontar ante la incertidumbre a raíz de distintos factores de inestabilidad que se produjeron a lo largo de los meses previos a los comicios. "Cuanto más fuerte sea nuestra democracia, más tranquilidad para el pueblo boliviano. Bolivia respira vientos de cambio y renovación para seguir adelante. Si bien el trabajo [del TSE] no ha culminado, hemos confiado en su fortaleza [para cumplir la tarea]".

Durante su alocución, ha agradecido el gesto de Quiroga y de su candidato a vicepresidente, Juan Pablo Velasco, por la felicitación que les extendieron por su victoria. "No es un mensaje que da a Rodrigo Paz. Es un mensaje al voto nacional. No es Rodrigo el que gana o pierde, es Bolivia quien gana a través del voto democrático", ha expresado, acompañado de su esposa y sus tres hijos, frente a sus simpatizantes.

También ha hecho hincapié en la importancia del voto y de dejar de lado las ideologías, por lo que ha extendido una invitación al partido de Quiroga y las otras facciones políticas que conformarán el Congreso de diputados y senadores a formar "un solo equipo".

"En la primera vuelta dijimos que extendíamos la mano a quien ganara. En la segunda vuelta, si el pueblo de Bolivia no nos elegía, extendíamos la mano a quien ganara. La ideología no da de comer. Lo que da comer es el derecho al trabajo, instituciones fuertes, el respeto a la propiedad privada, tener certeza en el futuro. Tengan la certidumbre que esté será un Gobierno para gobernar con los mejores hombres y mujeres de la patria", ha afirmado.

Paz también ha destacado que con este proceso democrático, Bolivia comenzará a recuperar, "paso a paso", su presencia internacional. Agradeció a los presidentes de Panamá, Paraguay, Uruguay, Ecuador y Perú por los mensajes y llamadas de felicitaciones que recibió, así como al Subsecretario de Estado de Estados Unidos, Christopher Landau, quien a nombre de Donald Trump, también congratuló a Paz por su victoria.

"Una relación estrecha con uno de los gobiernos más importantes del mundo es parte de la solución para todas las gestiones que tenemos por hacer y para empezar un Gobierno con firmeza. Con las manos extendidas al interior del país, desde el Parlamento, el sector privado y todas las organizaciones que tiene la patria, tenemos un mismo objetivo, abrir Bolivia al mundo", complementó Paz.

Andrés Rodríguez, El País, 21/10/2025

Interesante también :

La película de Iciar Bollaín « También la lluvia. Tráiler : [También la lluvia - Trailer HD \(youtube.com\)](#)